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黃委員國昌：（11 時 41 分）主席、各位列席官員、各位同仁。部長，文化部從

你上任後就非常積極的推動臺灣的文化軟實力，讓世界看到臺灣，發展臺灣的文化

經濟，這個大方向本席全力支持，本席也要對文化部最近這一段時間來的表現給予

高度的肯定，本席也很感謝部長上個禮拜陪同本席一同到本席的選區─瑞芳參訪，

為何這件事情本席會如此的看重呢？這就如同部長所講的，事實上，臺灣有一些特

殊的景點不只適合非常淺層的旅遊或是觀光，它還擁有非常豐富的文化、歷史以及

臺灣非常獨特的故事，如果這些景點我們都只用淺層的觀光去看待它的話，那就太

浪費了，就以座落在東北角海岸的「十三層遺址」為例，本席必須要說，或許是因

為它過去的歷史包袱，它所含的重金屬可能比較超標，從很多人的觀點來看，這個

地方就像是廢墟，但如果能夠從文化來發想或是用文化創意來看的話，這個所謂的

「廢墟」就有可能可以變成國際級的觀光景點，這個地方有很多文化藝術家共同努

力，當然，臺電也有配合，其實「點亮十三層遺址」這個計畫已經默默進行一、二

年了，今年中秋節可能就會正式的對世界宣告臺灣有一個這麼漂亮的景點。它會配

合臺灣的歷史或是它那邊的礦業來講述它的故事，本席相信這裡絕對會是未來非常

重要的一個景點。 

 

  為什麼本席覺得這件事情很重要？本席知道這個權責並非直接屬於部長，但本

席還是要跟部長分享，過去這幾年我們都在拚國際觀光，這些本席都支持，但是交

通部觀光局所看到的，以及給立法院的報告都是來臺的觀光人數不斷地增加，但來

臺的觀光人數不斷地增加之後，它到底為臺灣的觀光旅遊帶來什麼樣的品質與什麼

樣的內涵？這就是我們要去正視的，因為本席除了看到來臺的觀光人數有增加之

外，本席還看到了一個很弔詭的現象，那就是我們的觀光外匯收入不斷地在下降

中，我們就單純的拿 2016 年與 2017 年相較，其實每位來臺旅客的平均消費金

額完全呈現下降，等於來臺的觀光人數增加了沒有錯，但是它反應在觀光外匯上卻

是相當的貧瘠。如果和我們臨近國家的日本相比，他們的人數不僅有增加，他們的

觀光外匯收入每年也都不斷地在攀升中，這樣的狀況值得我們思考，臺灣要推動觀

光旅遊、要走向國際社會時，轉型關鍵和契機在什麼地方？ 
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  之前推動「點亮十三層遺址」這個計畫時，本席就不斷地要求經濟部、臺電和

臺糖要放棄本位主義共同的來合作，本席知道臺電有很多優秀的同仁一直在推動這

個計畫，但是他們整個課只有 3 個人，把全部責任放在那 3 個人身上太沉重

了，所以我希望文化部積極介入，加以協助。在地方上，臺電、臺糖土地在產權上

要配合的問題，經濟部部長已經向我承諾，臺電與臺糖一定全面配合。但是，我今

天質詢這件事的核心關鍵在於，今年中秋節，陰陽海的海邊將點亮十三層遺址，我

相信這絕對會成為國際級景點。部長那天跟我去水金九地區看過，你會發現，其實

不僅有十三層遺址，上面還有黃金博物館、金瓜石基地，下面又是水湳洞，還有過

去的日式聚落、中山堂，這一棟棟建築物如果沒有人、沒有文化，看起來就會像廢

墟一樣。現在真正的關鍵在於水金九具備文化聚落的條件以後，下一件我真的要拜

託文化部，你們是不是積極出面協助、統籌，聯合臺電、臺糖、地方政府、經濟

部，讓當地的文化聚落有歷史縱深，並創造良好的外部條件，讓藝術家、文化界朋

友進駐，使當地成為不一樣的地點，整體發展起來？當地不只是好山好水，背後還

有很深厚的歷史、文化，但必須要有人的要素在內。部長可不可以承諾，文化部在

這件事上能扮演很積極的角色？ 

 

主席：請文化部鄭部長說明。 

 

鄭部長麗君：主席、各位委員。委員在去年底提出這項呼籲之後，我也很重視。的

確，就我個人而言，我過去前往黃金博物館，就會選擇從陰陽海這條路線上去，因

為我覺得這裡有非常獨特的臺灣產業文化遺址，尤其是礦業文化遺址。這裡過去長

期被閒置，所以一方面，我們要從文化資產、文化記憶重建出發，文化部也會積極

辦理。委員在 12 月倡議之後，我在今年 2 月已經主持過專案會議，責成文資局

邀各單位一起開會，所以，我們也形成了跨單位、跨地方政府的合作平臺，所以，

我們會持續推動，這是第一點。第二，我們首先還是希望從文化資產角度重建整個

產業文化遺址的文化記憶與文資修復入手，並進一步思考如何再生，例如委員提

到，透過藝術進駐或其他方式，讓這個場域與當代社會產生新生命的連結。對於其

再生方式可以有多元想像，我們會進一步思考如何再生。從保存、修復與再生整體

規劃，自然就會有文化觀光的效果。的確，我也認為臺灣需要用文化內涵提升文化

觀光，那就會產生文化觀光的效益，所以，我要向委員表達，文化部很重視這項計

畫，會持續邀集經濟部、臺電、臺糖與新北市政府會商，至於後續具體計畫是由經

濟部下的臺糖與臺電提，還是由新北市政府提、文資局補助，或者文化部是否有其



他協力計畫，我們大家會從整體上討論，再向委員報告。 

 

黃委員國昌：謝謝部長。我再說一次。對於文化部積極介入、參與此事，我高度肯

定，但我希望你們在做這些事情的時候，要有一些長遠、比較有系統的規劃，因為

我相信，今年中秋節十三層遺址點亮以後，當地就會成為新的熱門景點，但我不希

望它成為另外一個九份，也就是很多觀光客造訪，導致很擠。除此之外，真正更重

要的是文化縱深與歷史故事，在這個部分，我再拜託部長，要請文化部多多協助。 

 

鄭部長麗君：是，我最後向委員補充幾句話，我認為當地確實應該是區域型、又具

有整體性的，這也是我們這兩年一直倡議的，就是以文化記憶、文化價值為核心，

進行區域空間的治理。只是很可惜，新北市提出再造歷史現場計畫當時，缺乏完整

規劃。我們後續會請新北市在跨部會與新北市政府合作平臺上，一起進行區域整體

保存與活化計畫。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 


